

LA LUCHA

BISEMANARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor J. Madriz C. } Suscripción mensual, cincuenta céntimos { Admor. Adolfo Rojas Velásquez

AÑO I

CARTAGO, COSTA RICA, DOMINGO 28 DE MARZO DE 1909

Nº 42

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

LINEA ATLAS

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Jamaica. Todos los vapores tienen Médico y camareras. Para más detalles dirigirse á la Agencia en San José ó Limón.
John M. Keith, Agente General.

Departamento de drogas, medicinas de patente, perlas, etc.—Departamento de papelería, útiles para escritorio y para croquis. GROMOS, etc., etc. las recomendamos preferir por ser fabricados con nuestra FAMOSA AGUA DEL MANANTIAL DE ARRIAS, reconocida como la más pura de todo Costa Rica, y con la que no es posible adquirir una fiebre tifoidea ni ninguna enfermedad del estómago. Exija siempre la marca GUIER.

BOTICA DE GUIER

AL SUR DE LA IGLESIA DE SAN NICOLAS

TARJETAS POSTALES

RIVERA & CO.

CARTAGO.—Tienda de novedades gran surtido de sombreros. Casimires finos. Máquinas de moler maíz. Arados y otras máquinas útiles para los agricultores. PRECIOS LOS MAS BAJOS EN PLAZA

Agencia de Funerales de Carlos Arias G.

Cartago

Apartado de correos número 17.—Teléfono número 12.—Trabajos de carpintería.—Carruajes de paseo.

Con el fin de prestar mayor comodidad á mi numerosa clientela y al público en general, he resuelto establecer en mi funeraria una oficina donde el público puede llegar á solicitar lo que desee de mi empresa.

RIVERA y CO.

Abarrotos en general

“La Copa Blanca” La verdadera proveedora de lo bueno y lo barato

En nuestro establecimiento y encontrará todos los artículos que desea; harina, sal, manteca, café todo lo de consumo diario, fresco y bueno.

SE ATIENDE CON SOLICITUD EL DESPACHO

F. LAPORTE

Tiene el gusto de ofrecer á sus favorecedores, en particular, y al público en general, un salón de refrescos y helados en lugar adecuado.

LA BICICLETA

JUAN LUIS VARGAS G.

Pulpería y licores del país

Mercaderías frescas. — Artículos de primera necesidad. — Queso y mantequilla del país.

TALLER DE ZAPATERIA

APOLONIO BRENES

En el Mercado tengo un departamento donde encontrará el público, surtido completo de calzado. Pongo muy buenos materiales y cuento con operarios muy competentes.

Caballeriza de Pedro Hernández O.

Al Este del Mercado.—Buenas bestias para viajes

Remero en el crido de bestias de personas particulares.—Alquilo más barato que en las demás caballerizas.—HERRERIA.

LITO VALERIN

—O—

Si, señor; pase usted á mi taller y se convencerá! He comprado en San José buenas máquinas para trabajar con rapidez las obras que se me encarguen.

Los trabajos los haré sumamente baratos porque compro los materiales al por mayor

Especialidad en la composición de coquinas de hierro, planchas de vapor, paraguas, acordeones y de cualquier otro objeto, sea ó no del ramo.

LITO VALERIN

El Irazú FELIPE MARTIN CARTAGO

Acaba de recibir nuevo y variado surtido de lanas gasas y sarajas, abrigos para señora, últimos estilos, ropa interior para señoras, ropa hecha para niños y abaleros, camisas, cuellos y corbatas; objetos para regalo, camas de hierro con resortes, almohadas de plumas, alfombras, etc., etc.
Frente al Parque Central=SE HABLA INGLÉS

Botica Central

Recetan los Dres. Peralta.—Servicio esmerado en el despacho de recetas.—Drogas frescas.—Medicinas de patente. Surtido de jabones finos. Esquina Sureste del Parque Central

A los cartagineses

La economía no está reñida con el buen gusto. Con poco costo estrena usted, ya sea un pañolón, un pabozó ó un traje cualquiera, mandándolo teñir á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, la más moderna. Por lo tanto no usa ingredientes que dañan los tejidos. Garantiza tanto la bondad de sus tintas, como el buen trabajo y puntualidad. ¡Pruebelo usted. Agencia general en esta ciudad: casa de doña Goyita viuda de Calderón, cerca del Cuartel.

LOS MEJORES Y MAS BARATOS MOSAICOS

SON LOS DE LA

FABRICA DE JOSE MARIA CASTILLO ¡OJO, MUCHO OJO!

No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artefacto, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual en la que MAS FABRICA y MAS VENDER, pues se contenta con "ganar poco y vender mucho". Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta fábrica situada 80 varas al Noroeste del Mercado.

GRAN VARIEDAD DE DIBUJOS Y COMBINACIONES ESPECIALIDAD EN PEDRIN PARA ACERAS Para procelos, condoletones y colocación, entienda con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

SASTRERIA — DE — ALFREDO GUZMAN

Frente á la entrada del Colegio de San Luis Gonzaga Ofrezco al público mis servicios en el ramo de sastrería, para lo que cuento con operarios de recomendada competencia, no dudando dejar complacido el gusto más exigente.

Precios módicos, puntualidad y esmero en todo trabajo que se me encomiende.

“LA VIÑA”

G. Campabadal.—Cartago, C. R.

Abarrotos, conservas, Vinos y Licores. ESPECIALIDAD EN PRODUCTOS ESPAÑOLES. Esmerado aseo en el servicio de Cautina y Salón.

"LA LUCHA"

IMPORTANTISIMO DOCUMENTO

NO HAY CANDIDATURA OFICIAL

Como habrán visto ya nuestros lectores, de la conferencia efectuada con el señor Presidente de la República y los señores Doctor don Carlos Durán y don Alberto González Soto, cuyo resultado fué publicado en "La República" del viernes último, se obtuvo la conclusión de que, el señor González Víquez como primer Magistrado de la Nación, no patrocinará á ningún partido político; no verán los costarricenses una vez más comprometida su libertad por el fantasma aterrador de la imposición oficial, pues el hábil y fiel estadista que rige los destinos de Costa Rica, republicano convencido y honorable, es el iniciador, es el que está plantando la primera piedra fundamental de la República en "espíritu y en verdad", que tanto desean los hijos de esta sección del itmo centroamericano.

El partido valverdista ha sufrido la más vergonzosa derrota; sus directores, el mentís más soberbio que pueden recibir, como políticos que solamente viven aguardando el apoyo oficial, para decidirse á labrar no la felicidad de la patria como clara manifestación de la integridad de sus principios y de sus aspiraciones generosas en favor del pueblo, sino esforzándose por impulsar al gobernante á que proceda á secundar sus audaces deseos de mando á nombre de un partido que ya hoy no existe, que ha pasado á formar eco en la historia de Costa Rica, y nada más. Tal fué el Partido Nacional, á nombre del cual se pide candidatura oficial, siendo este el ridículo más atroz.

Pero el pueblo ha triunfado; no tendremos imposición, los políticos amañados que viven delirando que son necesarios, que sin ellos no se pueden llevar á cabo obras de mejoramiento material, se han equivocado; hoy sólo se les considera porque son representantes de la autoridad, y esto que con los abusos y quimeras que llevan á efecto, esta consideración va quedando en la proporción en que se presenta la columna de mercurio dentro

del termómetro, cuando la temperatura muy fría la obliga á descender, sin que se pueda lograr elevarla porque falta calor.

El pueblo ha triunfado, hemos dicho, pero agregaremos más aún, la República se ha salvado, su eximio y valeroso gobernante no se ha dejado marear, quiere y así lo hará, dejar huella luminosa de su paso por el Poder, para lección de severas y brillantes enseñanzas á los que le sucedan en las arduas tareas que impone la administración de la cosa pública.

EL CONFESIONARIO Y LA POLITICA

Oiga el pueblo

Oiga el Ilustrísimo señor Obispo

Aseguran algunos inocentes tórtolos que el triunfo de ellos es un hecho; que en la próxima semana santa se desarrollará la propaganda en favor de los dos candidatos "aliados" y que desde luego el jimenismo muere.

La propaganda (según el decir de ellos) la harán los sacerdotes en el confesionario. Tenga cuidado el pueblo por si algún ministro de la Iglesia, olvidando su deber en esos memorables días, se atreve á sugestionar á aquellas personas que se arrodillan á sus pies á implorar el perdón de sus pecados y á esperar la absolución del santo confesor.

UN CATÓLICO

Las curiosidades de los dos hombres de Cartago y Ravachol

Qué don Nicolás, el Gobernador, es hábil para cambiar los agentes de policía que no quieren pertenecer á la tureca, es indudable; y razón es esa por la cual, nos convencemos cada día más de q' Ravachol el famoso Ravachol tiene sobrado motivo, para repicar las campanillas y cantar como bardo alurrído y desfalleciente por la mucha debilidad y convenit q' don Nicolás y don Chico Jiménez son los verdaderos prohombres de la política cartaginesa turequista. Pero lo que más nos encanta es que don Nicolás, como quien no quiere la cosa, hace por corroborar cuán cierto es lo dicho por el sin par Ravachol. Le retiró las credenciales de autoridad al señor Juan Loría de Tierra Blanca, y ¿por qué? dirán los lectores, pues señores, porque no quiere creer en el portentoso progreso de los Tios y además es de filiación republicano-jimenista y al Gobernador le dan escabrosos nervios cuando ve el color azul, y ¡tan bonito como es ese color! es como el cielo cuando está sin nubes, es como nuestras vistosas montañas cuando las miramos á considerables distancias. ¿Por qué no u-

sará don Nicolás una corbatita azul? al fin, como sería imposible convencerlo, hagámosle una tregüita, mientras esa resplandeciente realidad llega el año 1910 y nos veamos libres del progreso Nicolaxista.

Mientras tanto que se dé gusto cambiando agentes de policía, cuando quieran caer como bobos en la tureca. Lo que es á Ravachol lo invitamos que siga gastando cepillos, aunque sean de cabuya.

Ahora si q' estamos derrotados! Tío Chico fué á San Rafael el domingo próximo pasado á instalar la directiva del partido de la tureca, me equivoqué, quise decir valverdista, pero estubo con mala suerte, porque en San Rafael impera el Jimenismo, y por más que don Chico Jiménez, á unos les ofreció un cerdo, á otros un ternero, y á los últimos un caballito de ceos que corre tanto, como de los que se servia el Gran Capitán allá por el siglo catorce. Sin embargo, los rafaeleños ni por que eran tan espléndidos los ofrecimientos, metieron el pie en la tureca, nada, se miraron de los ojos del jefe valverdista que, al notar tanta soledad, al ver tanto abandono á su lado, no resistió y la apocabilidad de genio desapareció, y el horrendo ruido de la tempestad vino acompañado del desencadenamiento de FRASES BIEN PENSADAS, PULIDAS POR UNA RETÓRICA SIN IGUAL, como nunca hemos oído en boca de varones justos y religiosos, pero qué vamos á hacer, don Chico sufría y le concedimos el derecho de desahogo, por supuesto que nada más, porque el derecho de triunfo ni con súplicas ni con ofrecimientos, se lo concedemos; que vaya á otra parte que no sea Cartago, á imponer al Doctor Valverde como candidato, los cartagineses no lo queremos, nó y nó!

Los cismas nunca prevalecen, siempre quedan sumidos en la sombra, para no volver á aparecer; así empiecen con reacciones formidables, ó con rebeldías que asombran por lo raras. A tan profundas meditaciones nos entregamos, porque hemos tenido noticia, nos han contado al oído, quedo, muy quedo, como el nuevo Club, el q' se había ido para arriba, á las alturas del Mercado, á recibir brisas frescas, está... está... casi... casi... moribundo, el alma, la alegría emigró á su antiguo centro, á donde siempre se siente el calor de la confianza y el entusiasmo de la juventud que goza.

Los cismas nunca prevalecen.

JUAN JACOBO

SIGUEN LAS DESTITUCIONES

La tureca se quiere imponer.

Conversando con algunos vecinos del pueblo de Tucurrique, nos comunican que el Gobernador ha exigido la renuncia al Agente de Policía de aquel lugar.

Suponemos que el móvil de tal disposición consiste, en que el señor Sáenz Valerín no conculga con las ruedas cenque lo hace don Nicolás Jiménez.

Irregularidades que el pueblo paga

FALTA DE ALUMBRADO EN LA CIUDAD

Marzo 18.—No hubo luz en las esquinas de Don Antonio Poveda, don Aristión Jiménez y los estanques.

Marzo 19.—Faltó la luz en las esquinas de don Antonio Poveda y en la de don Atanacio Coto.

Marzo 20.—Faltó la luz en la esquina de don Silvestre Robles y en la de don Antonio Poveda.

Marzo 21.—No hubo luz en la esquina de don Atanacio Coto, don Antonio Poveda y Silvestre Robles.

Marzo 22.—Faltó la luz en la esquina de don Ricardo Zúñiga.

Ya se hace necesario que la directiva de la Compañía de alumbrado eléctrico tome serias medidas y que el Municipio exija mejor servicio de luz de arco ó rebaje á los vecinos á quienes les falta la luz, un tanto, en proporción á lo que cada uno paga, por las noches que los tienen en tinieblas.

La planta de empleados que tiene esa empresa, devenga buenos sueldos y no es justo que el público los sostenga, si prestan tan pésimo servicio.

CORILLO

DE LIMON

24 de Marzo de 1909.

Sr. Editor de "La Lucha"

Cartago.

Muy señor mío:

Tengo la pena de manifestarle que en la reunión civilista efectuada el lunes de la semana corriente, el señor don Carlos Saborío atacó de manera violenta al señor don Eduardo Beeche, persona digna de toda clase de consideraciones pues se las merece por ser republicano convencido y fiel partícipe de la honrosa causa del Lic. don Ricardo Jiménez.

Entre otras cosas dijo el señor Saborío que todos los que componían el partido de don Ricardo Jiménez, eran gente de la aristocracia que les daba pena después que subieran, sentarse en cualquier parte á tomar una copa con algún artesano. Que ahora los llamaban como amigos y que después les decían á los artesanos que eran unos borrachos y los apartaban de la sociedad. No hay duda, ya al señor Saborío se le olvidó todo lo que dijo en el Congreso con respecto al honrado gremio de tipógrafos: "nada menos que les dijo que eran unos borrachos que no trabajaban", motivo por el cual se vieron ellos precisados á publicar una hoja suelta protestando de semejante ultraje á la clase trabajadora.

El señor Saborío es uno de los que más desprecian á los humildes obreros, quisiera tenerlos en las plantas. Ahora que necesita de ellos es que los trata con cariño. Su hueso de ministro le habla con tanta política, política infecta é inhumana.

Después habló un nicaragüense, que usa anteojos verdes expresándose en términos muy ofensivos de la honorable

persona del Licdo. don Ricardo Jiménez, á extremo de decir que era un asesino por que ya aspiraba á partir á su madre patria con el puñal homicida. El señor don Pacho Boza, fiel republicano y que aspira á la verdadera felicidad de Costa Rica, indignado al oír e orador con expresiones de tal naturaleza, le gritó desde la ventana de la calle, "que lo que decía era mentira". Acto continuo salieron todos los del Club como fieras á atacar al valiente republicano, el que se vió obligado á resguardarse en una puerta mientras pasaba la borrasca de los contrarios que deseaban vengar con sangre tan sanguinaria ofensa.

Todo se calmó después y los civilistas volvieron á su reunión manifestando el señor Saborío que los dejaran hacer eso, que pobrecitos que se estaban ahogando en su vergonzosa derrota.

Aquí termino señor Director por que me parece una majadería mencionar los otros individuos que hablaron, no tienen ningún valer social.

Soy su servidor y amigo,

KUKURUCHO

Profesor de trabajos manuales

El competente y hábil ebanista don Rafael Baldares ha sido nombrado por el Municipio de esta ciudad, profesor de los trabajos manuales en el Colegio de San Luis Gonzaga.

Conocida la competencia del nuevo profesor, es indudable que los alumnos de ese plantel se aprovecharán en esa asignatura en el presente año.

Por nuestra parte, nos complacemos en felicitar al señor Baldares por su nombramiento.

INFORMACION

Reunión

Los jimenistas tendrán esta noche su segunda reunión en casa del Dr. don José M. Peralta.

En Guadalupe

Hoy tendrá el partido jimenista de ese barrio, reunión general.

De la ciudad irá una lujosa comisión. ¿Será prohibido?

El telegrafista del pueblo de Cot, no conoce la circular del ministro Volio. En la oficina tiene colocado, en la parte exterior, un ¡Viva Valverde!

Y la circular, señor telegrafista ¿deveras no la conoce?

¡Atención!!

Funeraria, empresa de carruajes, caballería, carpintería, ebanistería, tapicería, colchonería y la mar, tiene ya don Carlos Arias G.

Todo viviente que necesite algo de esa importante casa, que lo solicite que con seguridad lo consigue mas barato que en cualquiera otra parte.

"El Noticiero"

Dice este periódico capitolino que la

higiene de esta ciudad está sumamente descuidada, y nosotros lo aseguramos. Hay muchas aceras en pésimo estado, muchas calles llenas de yerba y de basuras. Los desagües del macadam lucen tondo verde y piden á gritos unos cuantos escobasos.

Es de necesidad que se atienda mejor la higiene de esta población.

Nuevo Agente

Hemos nombrado agente de LA LUCHA en la ciudad de Heredia al señor Marcial Pérez, con quien se entenderán nuestros abonados de esa ciudad.

En el barrio de Los Angeles

Para Agente de Policía de ese barrio fué nombrado el ya conocido en otras épocas, Pedro Jaubert.

¡Pobres pueblanos, ellos que siempre han vivido tranquilos con su Juez de Paz, de hoy en adelante soportarán las costumbres bárbaras del famoso ex-Agente Principal de Policía de esta ciudad, en tiempo de la Administración del tirano Iglesias.

[Comunicada]

OIGAN los REPUBLICANOS OIGAN LOS CIVILISTAS

Las novedades importadas recientemente por mí merecen la atención del público consumidor. Ofrezca entre otras cosas: Cronómetros VICTORIA; leontinas de estilos diversos, enchapadas ó de oro. Relojes WALTHAM; plumas de fuente; fonógrafos y discos de marcas acreditadísimas con 25 por ciento de descuento del precio del catálogo.—UTENSILIOS DE ACERO, sistema no de Collins, pero mejores en calidad. Carrouseles y otros artefactos de Sport. En fin, un sinnúmero de mercancías puedo ofrecer al público y á comerciantes.—Represento varias casas europeas y americanas y puedo hacer comisiones especiales en pedidos de alguna consideración.—

Enrique Runnebaum,
Cartago, 10. de Narzo.

En San José tendrá catálogos y muestras,

ERNESTO ORTIZ

Oficina Agencias y Comisiones, 100 varas al Norte del Carmen—Apartado 87

CLARA ALVARADO OBSTÉTRICA

Atiende consultas en su casa de habitación: contiguo á la sastrería de don Gregorio Mata. Calle de los Angeles.

NICOLAS OREAMUNO

ABOGADO y NOTARIO PUBLICO
Oficina: su casa de habitación

LIC. GUILLERMO MATA O.

ABOGADO y NOTARIO PÚBLICO
Oficina: 50 varas al Norte del Palacio

Doctor José María Peralta MÉDICO y CIRUJANO

Despacha en su casa de habitación. Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

ENRIQUE SANCHO

PASANTE DE ABOGADO y NOTARIO PÚBLICO
Oficina: Casa de doña Natalia Sancho

Doctor Lorenzo J. Martín CIRUJANO DENTISTA

Despacha en su casa de habitación, frente á la de don Rafael Escalante, á toda hora.
Precios módicos.

TIPOGRAFÍA DE JESÚS C. CUBERO, CARTAGO

De Tres Ríos

SIGUE LA FIESTA

Pues señor, los famosos civilistas fuereros que accidentalmente viven aquí, dos de ellos ordeñando sabrosamente la vaca nacional, están como agua para chocolate. Quién va á tener la culpa de su desgraciada pretensión? Aquí sentimos mucho que el circulito fuerero, el diminuto, el infinitesimal, el archipluscuanmicroscópico circulito fuerero, no haya encontrado horizontes y siga siendo un circulito de tres. Y sentimos mucho, que ya se les vayan á acabar las maduras y que tengan que estarse á las verdes, ganándose la vida con el sudor de su frente, como lo hacemos nosotros los republicanos. ¡Temen el triunfo indudable, seguro, INEVITABLE del PARTIDO REPUBLICANO porque él significa el triunfo de la legalidad, de la moral y del trabajo!

Tienen razón; ese es el mismo temor de todos los chupópteros. Pero señores míos, no sean ustedes inconsecuentes; una de cal y otra de arena. Ustedes, pueden, si quieren, pasarla menos mal si en vez de calentarse tanto, consideran que la vida es corta y que no vale la pena de amargarla; ustedes pueden divertirse un rato, tocando mandolina, haciendo versos en colaboración del poeta de que se han armado, ó cantando siquiera sea el precioso coro aquel:

“Los tres, los tres, los tres,
que veis aquí. . . .
son tres, son tres, son tres
grandes artistas
que ayunan hace un mes”.

Eso es bonito y á propósito. Digo si es verdad que ayunar otra cosa que no sea popularidad, pues bien es sabido por lo demás que uno de ustedes se tiene una cuchara número uno y que se hace unas macarronadas, ¡ayayay! que dan ganas de hacerse civil.

Hay que saber ser políticos, porque á un mal político como lo es uno de ustedes, todo le sale al revés.

Por ejemplo, ha salido al revés la propaganda del *peón de lengua*, que ustedes pusieron á insultar, provocar y escandalizar por esas calles, con un sueldo de diez reales diarios, muy bien ganados, por cierto. Qué orador ese más *cospis*; se les podía pagar los diez reales porque lo conserven en tan delicadas funciones y lo sigan paseando en el caballo del mé-

dico, aunque sea domingo de Pascua. Con solo esa fiera van á triunfar.

* * *

Estos muchachos del supradicho circulito fuerero civilista ó civilista fuerero, se saben la lección de memoria; están rumiándose el inmenso fracaso que aquí y en Costa Rica entera ha salido al encuentro del civilismo, y continúan muy campantes, londos y lirondos gritando, jurando y rejurando que el *figurín* de los ocho años volverá á la Presidencia con sus *malos hígados* de siempre; que no obstante que están solos, cuentan con la mayoría en Cartago, en San José, Heredia, etc. etc., y qué se yo que otras cosas.

Y esto lo dicen muy serios, sumamente serios. ¡Cualquiera les cree!

Los muchachos éstos no hacen más que repetir las *rajonadas* vacías y locas del *figurín*, olvidándose de que ahora es otro cantar, que no hay otro suegro buenote, complaciente, suave, dispuesto á granjearse la eterna maldición de los hombres y el formidable anatema de la Historia; y olvidando que las habilidades del *figurín* solo pudieron cuajarse en los rincones de un Ministerio, y que fuera de éste, no pasan de ser fantasías de un monomaniaco, la eterna chifladura de un desequilibrado, del mismo que en su constante afán de parecer grande gasta tacones altos y sombrero de tres pisos; del mismo que pretendiendo hacerse inmortal con su talón de oro, hizo grabar en aquellas moneditas exóticas que ya se fueron á su tierra para nunca más volver, estas letras: “R. I.” ó “R. Y.”, no recuerdo qué *i* adoptó entonces—tanto tiempo hace que no veo una monedita de esas—aunque siempre en su capricho de notoriedad prefiere la segunda, sin pensar en que esas dos letras iban á pregonar una gran verdad; nuestra “Ruina Inevitable” ó “Ynevitable”, como él quiera; y olvidando que las fechorías del *figurín* pudieron verificarse en el siglo pasado, pero ya no en el presente, porque ahora hay menos tontos y más dignidad.

* * *

El domingo último se tuvo el circulito un conato de reunión; parece que ocuparon la tribuna dos de ellos en cuenta un señor extranjero; dicen que á los *jinchenistas* les dejaron como nuevos y que alguien hizo moción para llevar á la reunión próxima los postes del telégrafo,—que son ci-

vilistas por los “vivas” que el circulito mandó pegarles, aunque no habían dado motivo para ello—á fin de que hagan bulto y aplaudan.

No me parece tan mala la idea y pienso que de la Hacienda del Médico pueden traer unas cuantas carretadas más; la cuestión es que el “salón” del HOTEL se llene y que los que pasan por la calle piensen que es de veras y se traguen la *chamarra*. Lástima que los postes no puedan rotar. ¡¡¡Pero se podía reformar la Constitución!!!

¡Ah, chí. . . !

ARTURITO

Tres Ríos, 23 de marzo de 1909.

REMITIDO

DE SAN RAFAEL

A DON JUAN SALAZAR (a) CHULO CIVILISTA DE MARRAS

He visto que ese señor ha dedicado su tiempo en vagar por estos lados en vía de propaganda civilista, tal vez por una miserable piltrafa; ojalá don Juan dedique su tiempo mejor trabajando en su oficio y se deje de esas bagatelas; pues con eso son más los derramamientos de bilis que se lleva que lo que puede obtener, pues no solo engaña á nuestros hombres honrados, sino también á nosotras las mujeres, ya que me engañó depositándome un anillo que no vale diez céntimos. Dígame; piensa devolverme mi dinero para no molestarlo más, ni menos llamarle la atención ante la gente? pues me da más vergüenza á mi cobrarle eso que me debe que á Ud. que me engañó.

¡¡Ah qué propagandista!!

NATALIA COTO M.

Escuela de Comercio

—PARA—

Señoritas y caballeros

Jaime Brenes C., Profesor de Contabilidad del Colegio de San Luis Gonzaga y Contabilista graduado en una Institución norteamericana, se propone establecer en esta ciudad una Escuela de Comercio, bajo un plan pedagógico y métodos modernos. Con este fin se formarán dos cursos: el 1.º comprende Teneduría de Libros, Redacción, Aritmética Comercial ó Inglés, y el 2.º, ampliación de las anteriores materias y además, Economía Política y Derecho Mercantil. Queda desde esta fecha abierta la matrícula en el Colegio de San Luis.

Cartago, 20 de marzo de 1909.